

# América Latina registró la tasa de inflación más elevada del mundo

WASHINGTON, 30 de enero (UPI).—El promedio de la tasa de inflación aumentó en todo el mundo, pero el coeficiente de América Latina fue el más elevado de ellos, indican las estadísticas publicadas hoy por el Fondo Monetario Internacional.

Las estadísticas dividen al mundo en 7 grupos de países aunque están excluidos los socialistas, excepto Rumania y Yugoslavia, por no facilitar los datos pertinentes.

De acuerdo con el fondo, los países que contribuyeron al alza mundial de una décima de punto fueron los industriales y los de América Latina.

El aumento en el promedio de la tasa mundial fue de 15.3 por ciento en septiembre a 15.4 por ciento en octubre, o sea, una décima. En América Latina, la tasa pasó de 56.3 por ciento en octubre a 56.9 por ciento en noviembre (la más alta como región), un alza de 6 décimas.

Los otros grupos de países son los en desarrollo exportadores de petróleo; los africanos no exportadores de petróleo; los asiáticos; los europeos; los del levante y los del hemisferio occidental.

Considerados esos grupos, los de índice de precios a los consumidores más bajo son los de Asia, con 13.2 por ciento.

En América Latina, Brasil desplazó a Argentina del poco codiciado primer lugar en el índice de precios, no obstante que Argentina sufrió el aumento más agudo en el período analizado.

Argentina pasó de 84 por ciento en septiembre a 89.6 por ciento en octubre, un

aumento de 5.8 por ciento. Brasil subió de 84.4 por ciento en septiembre a 87 en octubre a igual porcentaje en noviembre, para un alza de 2.6 por ciento.

Colombia, al igual que Chile, fueron los únicos países de América Latina que lograron disminuir la tasa de inflación. La primera, de 26.5 por ciento en octubre a 26.2 en noviembre, para una disminución de 3 décimas; la segunda, pasó de 31.6 en noviembre a 31.2 en diciembre, 4 décimas menos.

En México la lucha contra la inflación no pudo disminuir la tasa y subió de 28.2 por ciento en octubre a 28.8 en noviembre, 6 décimas más.

En Venezuela, los esfuerzos antiinflacionarios tuvieron los mismos resultados que en México (ambos son los principales exportadores de petróleo de América Latina) y de 22.2 por ciento en septiembre subió a 22.8 en octubre, un aumento de 6 décimas.

Guatemala, sin embargo, es con mucho, el país de América Latina que muestra el índice más bajo de inflación con 8.8 por ciento, correspondiente a octubre.

unomásuno

## Borges, el escritor más fiel a sí mismo: Carlos Fuentes

Ismael Torres

SAN JUAN, 30 de enero.— El escritor mexicano Carlos Fuentes sostuvo que en lugares donde la sociedad civil es débil "el escritor adquiere una importancia extraordinaria debido a la misma debilidad de la sociedad civil en que se desarrolla".

En una charla a estudiantes y profesores, del recinto de Río Piedras, de la Universidad de Puerto Rico, el afamado escritor mexicano, autor de importantes novelas, ensayos y cuentos de la narrativa mexicana, resaltó el papel de los escritores en Latinoamérica y reiteró que el poder del escritor en la sociedad civil guarda una directa relación con ésta. "Tenemos ahí el caso de Cortázar y los regímenes militares que ha padecido Argentina", comentó Fuentes a modo de ejemplo.

Tras una larga e interesante disertación sobre los temas de sus obras más importantes y sus experiencias en otras partes del mundo con otros escritores latinoamericanos como Gabriel García Márquez, Mario Vargas Llosa, Julio Cortázar y otros, el novelista mexicano advirtió que la importancia del lenguaje en una sociedad es vital ya que una sociedad en la que sus miembros no hablen, podría ocurrir, "como ocurre", según dijo, la situación de que otros hablen por ellos.

"Hay que estar atentos a esta situación, hay que estar atentos a que la libertad de prensa sea respetada en todos los países, que la gente hable con libertad para que así pueda hacer buen uso de su lengua", comentó animadamente al señalar que los escritores tienen una obligación muy grande en la sociedad civil débil o porque en ocasiones las sociedades que no hablan virtualmente se convierten en sociedades esclavas.

Para Fuentes, el argentino Jorge Luis Borges es el escritor más fiel a sí mismo y agregó que es así porque Borges está creyendo en lo mismo desde que tenía 18 años y ahora, a su edad, sigue pensando igual de las cosas.

Sobre los procesos que se vienen sucediendo en los distintos países, Fuentes dijo que prefería que la creación artística no necesitara de mártires ni de exilios para que fuera creativa y cautivadora como a veces ocurre. "La creación literaria, el arte, no debe necesitar del dolor de los pueblos y sí de la libertad, de la equidad de los sistemas para que sea lindo y extraordinario", comentó al señalar que le aterra tener que pensar que para que haya "una creación literaria es menester que haya a su vez una cuota de sangre y sacrificio de los pueblos".

Dijo que el arte tiene que darse en sociedades justas y equitativas para que sea

realmente algo lindo, comentó en otra parte de su larga charla en la que los estudiantes y profesores que colmaron el teatro de la universidad estatal lo "fusilaron a preguntas".

Sobre México, el escritor dijo que con los nuevos hallazgos de petróleo, así como con las posibilidades de que aparezca más, México se coloca en una posición muy interesante e importante en América Latina y en particular en su relación con Estados Unidos. "Ocurre que esto de la nueva política energética de la que se está hablando, nos da la impresión que consiste en que Estados Unidos pone la política energética y nosotros el petróleo, y eso realmente no puede ser", dijo.

Fuentes llegó a San Juan el pasado martes invitado por la Universidad del Estado para participar en varias actividades de esa institución. Sobre su visita, el director de la Facultad de Humanidades de la Universidad de Puerto Rico, recinto de Río Piedra, José Ramón de la Torre, dijo que es la primera de una serie de actividades que dicha institución ha organizado y anticipó que para el mes de abril, cuando se celebrará, a mediados de mes, la Semana de la Lengua, se espera que visite la isla el afamado escritor peruano Mario Vargas Llosa. Antes, en febrero, se espera al escritor argentino Manuel Puig.